

POLITICA EXTERIOR

MARZO / ABRIL 2010

VOLUMEN XXIV

NÚMERO 134



Editorial

5

Actualidad

Desilusión demócrata

7

Jaime Ojeda

Frente a la unidad de los republicanos, los senadores demócratas están divididos y dependen de independientes que con toda facilidad votarían a un rival republicano en las elecciones de noviembre.

El rescate de Grecia

13

José Enrique de Ayala

Más allá de la difícil coyuntura económica y de la especial situación de Grecia, subsiste el problema de fondo de la gobernanza económica de la Unión Europea y, en particular, de la zona euro.

Elecciones en Irak

21

Pedro Rojo Pérez

El quinto gobierno de Irak tras la caída de Sadam que saldrá de las elecciones del 7 de marzo será crucial para el futuro del país una vez se retiren las tropas de EE UU a finales de 2011.

Carmen Claudín y Valeria Shamray

Ucrania es la piedra de toque de la política de la Unión Europea hacia los Estados nacidos de la disolución de la Unión Soviética y un factor determinante de su política hacia Rusia.

Ana Soto y Carolina Segade

De textiles a medicamentos, China es el primer mercado mundial de falsificaciones. La presión de la OMC está consiguiendo que Pekín se comprometa a cumplir las normas internacionales.

Estudios

Norman Birnbaum

■ Obama no puede solucionar solo los errores acumulados del último siglo. Una administración lenta y el rechazo republicano han dificultado que el presidente se haga con el control del gobierno.

Antonio Remiro Brotóns

■ Un debate insuficiente en el Congreso y el efecto de presiones diplomáticas son las principales críticas al proceso de reforma de la ley española que regula el principio de jurisdicción universal.

Efraim Chalamish

■ Desde los juicios de Núremberg la jurisdicción universal ha permitido luchar contra la impunidad. ¿Por qué ha sido tan polémica la aplicación de este principio por los tribunales españoles?

Juan José Escobar Stemann

■ Pese al creciente aislamiento de la franquicia magrebí de Al Qaeda, AQMI supone una amenaza de primer orden para España y Francia. El Sahel es el campo de batalla de la organización.

Pedro Pitarch

■ La cooperación estructurada permanente establecida en el Tratado de Lisboa es el principal instrumento para que la Unión Europea ponga en marcha una verdadera política de defensa común.

Peter Hakim

■ La actuación tras el golpe en Honduras y el acuerdo militar con Colombia han minado las expectativas de crear una relación que supere la desconfianza de Latinoamérica hacia Washington.

¿Cómo rescatar Haití?

115

Amélie Gauthier

■ Tras cinco años de misión de la ONU y enormes flujos de ayuda internacional, el Estado haitiano sigue siendo débil y el país apenas cuenta con recursos propios. ¿Cómo construir un mejor Haití?

Nueva catástrofe para Haití: que todo siga igual

123

Francisco F. Longoria

■ La reconstrucción de las ciudades de Haití devastadas por el terremoto requerirá avanzar en el conocimiento de lo que allí sucede y evitar el simulacro de la posmodernidad importada.

Michelle Bachelet: la derrota de un éxito

133

Augusto Varas

■ La derrota del candidato de su partido, la Concertación, no ensombrece el éxito de Bachelet. Con el derechista Piñera, Chile comienza una nueva etapa en una democracia consolidada.

La geoenergía en el Ártico

145

Vicente López-Ibor Mayor

■ El derretimiento de los hielos y el avance tecnológico facilitarán el acceso a los recursos energéticos del Ártico y abrirán nuevas rutas para la navegación. ¿Cuáles son los riesgos medioambientales?

La transformación de la diplomacia cultural española

155

Elvira Marco y Jaime Otero

■ España ha puesto en marcha una reflexión sobre su acción cultural exterior: ¿Cuál es su papel en el conjunto de la política exterior? ¿Qué colaboración se abre entre el sector público y el privado?

Libros

Unasur y la integración en Latinoamérica, por Francisco J. Verdes 165

L'Overture y la revolución de Haití, por Luis Esteban G. Manrique 168